## GRAMMAIRES DE PILOTAGE POUR LES TEMPS CHAOTIQUES

Quelque chose déraille au royaume de la perfection et de la certitude cartésiennes. La cause était pourtant entendue, et le chemin victorieux. « Placés devant une question parfaitement comprise, nous devons [...] la réduire à sa forme la plus simple, et la diviser en parties aussi petites que possible dont on fera l'énumération » (Descartes, Règles pour la direction de l'esprit, Règle XIII).

Pour chaque parcelle isolée, appliquer les règles les plus rigoureuses, et passer à la parcelle suivante. Analyse spécifique imparable garantissant vérité et légitimité, pilotage par "séquences" réglant chaque problème les uns après les autres, et "pédagogie" finale pour exposer aux non-sachants le caractère impératif des considérations et décisions arrêtées.

Dans un monde qui voit ses fondements de plus en plus ébranlés, ses causes de moins en moins isolables, ses parcelles de moins en moins clôturées, ses acteurs de moins en moins portés à la confiance, ses systèmes sociaux de plus en plus marqués par la surfusion... notre pratique comme notre assurance cartésiennes se trouvent de plus en plus en limite de pertinence, et grosses de décrochages et d'effondrements collectifs de haute intensité.

Je tentai, en 2017, de mettre sur la piste : « Le temps des convulsions exprime un impératif : traiter avec discernement et confiance nos sociétés polytraumatisées ». (https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2021/11/Prev151-p05-Actu-Lagadec-p.pdf).

Et, en 2019, d'approfondir l'examen : « Le Temps de l'invention - Femmes et Hommes d'État aux prises avec les crises et ruptures en univers chaotique », Éditions Préventique. <a href="https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2021/10/Lagadec-LeTempsdelInvention.pdf">https://www.patricklagadec.net/wp-content/uploads/2021/10/Lagadec-LeTempsdelInvention.pdf</a>

Il nous reste à opérer – en urgence absolue – les préparations et entraînements nécessaires pour que cette nécessité, d'une importance existentielle, ne soit pas ignorée. Et que des capacités nouvelles soient inventées, expérimentées et co-développées, loin de nos mécaniques convenues arrivées au bord du gouffre.